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上世纪 50 年代末，曾有一部名叫
《我们村里的年轻人》 的老电影，风靡全
国，讲的是山西汾阳贾家庄的故事。编
剧是“山药蛋派”主要代表作家马烽。
影片中有一首歌曲，也曾风靡全国，名
字叫 《人说山西好风光》，由著名词作家
乔羽作词。歌词里有“左手一指太行
山，右手一指是吕梁”的描述，交代了
贾家庄的具体地理位置，就是两山之间
的一个山旮旯。

如果把村庄比作人，贾家庄生来就
是个苦命的娃。有山靠不上，太行和吕
梁，自古如严父般苛责，仿佛天立二山
专门用来考验人的生存意志，不出啥物
产。有水无滋养，汾河远远地流过，虽
滋养了万顷良田和诸方百姓，却偏偏离
弃贾家庄而去，令一庄人望河兴叹。据
说，这里曾经有泉。《汾州府志》 记载：
明清时期，这里曾有一眼奇怪的泉，“平
地渟渊湛澹，池圜如壁，其脉散漫衍
流，无湍激声”，故名闷泉。不知从何时
开始，闷泉神秘隐匿，不再为这片土地
提供滋养。日久，便无人知道此地有
泉。可怜的贾家庄，一个几十户人家的
小荒村，举目尽是“碱圪堆”“水圪洞”
和“白毛碱地”，幸好还有甜苣、柳芽、
芦苇草“三件宝”作为食物不足的补
充，才不至于闹出很大的饥荒。

贾家庄的人天性倔强，不甘心世世
代代听天由命，受苦受穷。上世纪的农
业合作化道路给贾家庄人提供了一个团
结起来干大事的机会。为了实现一个共
同愿望，打拼出能吃饱、穿暖、住得好
的舒心日子，贾家庄的村民在村委会带
领下，相互激励，相互带动，凝成一个坚强
有力的团体。从上世纪 50 年代开始，向
身边那片“光骗汗水不打粮”的碱荒滩发
起挑战，深翻、排碱、堆肥、熟地，大干 10
年，将“兔子不拉屎”的碱荒滩改造成了
稳产高产的米粮川，粮食亩产由最初的
183 斤上升到亩产 816 斤，成为中国北方
第一个粮食产量“跨长江”的村庄。

客观地说，贾家庄的人不幸也幸。
幸运的是自从新中国走集体化道路以
来，就选出了一系列能代表村民意愿和
利益的带头人。从最初的贾焕星、宋树
勋、邢宝山、赵玉芳，到后来的邢利
民、邢万里，历任带头人都是一心想着
集体、为了集体不惜牺牲个人一切的典
范，也是坚持实事求是、反对形式主义
和教条主义、以村集体经济的发展和群
众利益为终极导向的典范。在他们的带
领下，贾家庄成为一个真正有集体意识
的村子，大家都是一条心，干部只想村
子的事情，群众也只想村子的事情，没
有人为了个人利益置集体利益而不顾。

贾家庄的带头人爱惜、尊重群众的
劳动，不让群众白挖一锹土，白流一滴
汗，难也好，易也好，坚持每干一件事
都要有实际效果。贾家庄的多种经营搞
得红红火火，不仅开办了粉坊、豆腐
坊、酒坊、油坊等“八大坊”，而且利用

“八大坊”的下游产品大力发展养殖业，到
上世纪60年代初期，每年养猪400多头，牛
马等大牲畜存栏数达到 120 多头，成为远
近闻名的养殖大村。很多农村仍在温饱
线上挣扎时，贾家庄已经找到了适合自己
和属于自己的发展模式，率先富起来，群
众家家过上了“富得流油”的好日子。

贾家庄干部群众的生产生活实践作
为一个集体经济的成功案例，被当时来
蹲点体验生活的作家马烽及时捕捉到

了，于是在接下来的许多年里，作家把这
里当作自己的文学富矿，不断深挖，源源
不断地向人们呈现了那个时代的真善美
以及这个村庄的灵魂和团结的力量。从
1952年马烽第一次到贾家庄起，在整整半
个世纪的时光中，贾家庄和马烽之间渐渐
结下了血肉相连、灵魂相依的不解之缘。
作家以村庄为家，村庄以作家为自己的家
人，二者往来不断，深度互动，在精神上相
互依托，相互支持，互为滋养，成为文学和
人民之间相互濡养的一段佳话。

马烽所著的许多文学、艺术作品，如
电影《我们村里的年轻人》，小说《孙老大
单干》《饲养员赵大叔》《韩梅梅》《我的第
一个上级》《老社员》等等都取材于贾家
庄。至今，《我们村里的年轻人》的主人公
高占武的原型武士雄仍健在。贾家庄也
因为与文学结缘，成为一个遵循优良传
统、有理想追求和文化自觉的村庄。

后来的贾家庄真正实现了文化引
领，做到了以文化推举带头人，以文化
引领人们的思想行为，以文化实施决
策，以文化带动、培育一代新人。最让
人感到惊奇的是，一个普通乡村，竟然
每年都举办征文比赛，让村民们围绕一
个时期村里的重要工作、重大事件和重
大变化抒发自己的情感，述说自己的感
触，发表自己的观点。每次比赛都有众
多村民参与，一个 3000 人的村庄最多一
年收到稿件 1000 多篇，可见参与面之
广，并且每次征文比赛都郑重地评出一
二三等奖予以奖励。村民们文字简朴、
真诚，每一篇都是一个人情感和心里话
的自然流露，都是一张清晰的面孔。汇
集成书印刷之前，村领导给书取了个名
字叫 《村魂》。展卷细读，洋洋洒洒的大
量文字，竟然没有丝毫重复和累赘之
感，确实堪称一个村庄的奋斗史和心灵
史。读过这些文字，不禁掩卷感慨，这
村庄确实是一个有灵魂的村庄。

说贾家庄有灵魂，并非空口无凭。
你到那里去看看，村里的年轻人几乎都
在村子做事，不仅本村的年轻人，就连
外村的年轻人也争着抢着到贾家庄来工
作。外村的姑娘更是争着抢着往贾家庄
嫁。村子整天是一派生龙活虎、繁荣、
忙碌的景象。

20 世纪 80 年代初，农村普遍实行家
庭联产承包责任制，汾阳县 318 个村有
312个村把土地全部分包到户，只剩下贾
家庄等6个村子迟迟没有动静。一位省里
负责农村工作的领导在大会上毫不客气
地点名批评贾家庄。如果贾家庄领导班
子考虑个人发展，就啥也别说，抓紧分
田到户；可是，贾家庄的老百姓这么多
年就是靠大家拧成一股绳才战胜了恶劣
的自然环境，走上共同富裕道路，如果

说破开就破开，大家就泄了气，没有了
团结的力量。党的优良传统里不是有一
条叫从实际出发吗？贾家庄的实际就是
干部、群众一条心，不想单干。

在重大抉择的关口，贾家庄当家人
邢利民被卡到了一个尴尬的处境。一方
面，作为村党委书记，首先是代表群众
心愿和利益，这也是党性要求，干部群
众都想不通，咋把大家握在一起的手强
行分开？另一方面，上边的政策虽然不
符合贾家庄的实际，但也不能断然违
背。两难之际，邢利民想到了时任省委
宣传部领导的马烽，他觉得马烽身居要
职，又十分清楚贾家庄的情况，一定有
一个可靠的建议。于是，邢利民立即从
汾阳跑到太原，登门求取良策。马烽认
真听了邢利民的想法，非常肯定地说，
走共同富裕道路没有错，这是共产党人
的宗旨。搞包产到户也没有错，目的是
调动农民的积极性，为了让农民富起
来。从目标看是一致的，贾家庄已经在
这条路上先行了一步，就没有必要再走
回头路了。如果不分青红皂白搞一刀
切，又要落入形式主义的陷阱。最后，
马烽给出了响当当的建议：因地制宜。

有了马烽这句话，邢利民心里就有
了定盘星，他回到村里，排除一切杂念
和干扰，牢记从实际出发和带领村民共
同富裕两个要点，带领班子成员在广泛
征求村民意见的前提下，拿出了一个切
合贾家庄实际情况的“三田到户、一集
中、五统一”的方案。“三田到户”就是
每人二分自留地、一分饲料地、六分口
粮地，承包到户，自主经营；“一集中”
就是责任田连片集中，按劳动力能力承
包；“五统一”就是集体统一机耕、统一
调种、统一排灌、统一植保、统一收
打。明眼人一看便知，贾家庄表面上是
把土地分了一部分，但主体上是没分
的。对此，有人担忧这个老典型会拖全
县甚至全省的“后腿”。但不管怎样艰
难，邢利民还是硬着头皮坚持到底，他
坚信：“带领群众走共同富裕道路不会
错，共产党人的奋斗宗旨不就是要让所
有的老百姓都过上好日子吗！”

给贾家庄送了四字箴言之后，马烽
更加关注贾家庄的发展，并针对农村发
展中出现的新情况、新问题，发表了短
篇 小 说 《野 庄 见 闻 录》， 批 判 “ 一 刀
切”、形式主义。后来，又写了电影“农
村三部曲”：《咱们的退伍兵》《山村锣
鼓》《黄土坡的婆姨们》，通过鲜明的艺
术形象深刻体现倡导农村共同富裕的思
想，为贾家庄走共同富裕的道路提供了
精神力量和舆论支持。其时，马烽已就
任中国作家协会领导，在此期间，他更
有条件多来贾家庄，以贾家庄为自己的

深扎基地和精神家园。他来贾家庄和别
人蜻蜓点水的走访不同，有时一住就是
几个月，和村民们吃住在一起，如同兄
弟姐妹。

贾家庄也真是不负众望。如果把原
来的贾家庄比作在风浪里孤独行走的小
船，现在已经发展成能抗击惊涛骇浪的
巨舰，农业、文旅、酒业、培训几大板
块齐头并进，至 2022 年底，贾家庄经营
性集体固定资产达到 12.2 亿元，村民人
均收入达到 3.2万元。贾家庄以无可争辩
的民富村强的事实，证明了坚持实事求
是走共同富裕道路的正确性，再次成为
新农村建设的一面旗帜。

对马烽，贾家庄人则长怀感恩之
心。2004 年，82 岁的马烽在太原病逝，
贾家庄的村民们闻讯无不悲痛万分，那
些曾和马烽一起把酒话桑麻的老人们，
潸然流下泪水。邢利民专程赶往太原，
向这位与贾家庄气息相投、命运与共的
老友告别，并饱含泪水代表贾家庄全体
村民郑重承诺，等到有一天，一定把马老
请回贾家庄，让他和他的精神世世代代和
这个村庄在一起，永不分离。半年后，马
烽纪念馆在贾家庄马烽蹲点儿常住的一
个院子里落成，一尊皱眉凝思的铜像立于
纪念馆院子正中，仿佛仍在为贾家庄的未
来思索、谋划。这是由一个村庄自发为一
个作家修建的纪念馆，这也是一位“人民
作家”至高无上的荣誉。

在贾家庄这片热土上，得到过创作
灵感、有过关联或取得过巨大文学成就
的作家又何止马烽一人。大文豪郭沫若
和“山药蛋派”其他代表作家西戎、孙
谦、李束、胡正以及 《万年青》 作者谌
容等都在贾家庄体验过生活或留下作
品。词作家乔羽也是在贾家庄获得灵
感，写出了传唱不衰的歌曲 《人说山西
好风光》。对这些作家，每一个贾家庄人
都记在心里，从来没有忘记过。已经退
居二线的邢利民说：“贾家庄能有今天的
富裕和幸福，离不开一代代作家用笔在
这块土地上耕耘，他们给贾家庄人播种
下的是精神的种子。贾家庄的老百姓有
情有义，不会忘记他们。”

2018 年 10 月，在贾家庄十分有限的
土地上，又落成了一个独具一格的建筑
群——贾家庄作家村。这个名叫“文澜
苑”的微型建筑群由 6 座中西合璧的建筑
组成，每一座建筑都以一个在汾阳生活过
的历史名人命名，如“徽因水坊”“天霖精
舍”等。落成典礼上，现任贾家庄村党委
书记邢万里说出了建这个作家村的初衷：

“建作家村是贾家庄人的心愿，为的是报
答作家们给这块土地带来的精神滋养；也
为了给更多作家来贾家庄体验生活提供
一个可以栖身的家；而选择复建那些老建
筑，也是为了文化传承，表达我们对那些
在汾阳生活过的中外名人的真情感念。”

巧的是，就在村两委刚刚换届不
久，在作家村落成之前，贾家庄那眼息
流不知多少年的闷泉，又开始汩汩流淌
出新水，泉水清澈旺盛。村民们怀着惊
喜的心情修一条小小的石渠，把泉水引
进村子，让它环绕着民居，环绕着商业
街，环绕着新落成的作家村，不息地流
淌。人们这才发现，这泉水既是物质的
水脉也是一条精神的水脉，缠缠绕绕，
竟把贾家庄的过去与现在、梦想与未来
都紧紧地牵连到了一起，成为一个完整
的不可割裂的体系。从此，闷泉不再叫
闷泉，而叫梦泉。

日照和烟台，是山东半岛的两个滨
海城市，一个在南侧一个在北侧，相距
约350公里。30多年来，我在这两个城市
之间往返穿梭不下200次。这是迄今为止
我走过次数最多的一条路。

1991 年，我从日照老家考上了烟台
大学，是村里的第一个大学生。那时从
日照到烟台，乘汽车需要一个白天。第
一次去烟台的那天，上午八九点钟，我从
日照长途汽车站坐上长途汽车，问司机多
久能到，司机说如果正常的话差不多 8 个
小时。这是我第一次离家出远门，心情
不免有些紧张。

出了日照，客车就开启颠簸模式，像
一只吃力的甲虫，在初升的太阳下蠕蠕而
行。因为路不平，又得避让对面来车，客
车左躲右闪，一车人也随之摇晃。晃得狠
了，肠胃就翻江倒海。最难走的一段，是
胶南到胶州的几十公里沙土路，崎岖不
平，还有陡坡和拐弯，车跑在路上，像船漂
在波浪上，晕车的乘客很难挺住不呕吐。
我预先吃了晕车药，好歹还能坚持。

车到胶州，已近晌午，在固定停车
点停车 20 分钟。再上车，就出了胶州，
从即墨拐上烟青高等级公路，旅途变得
顺畅多了。那时候，高速公路还是新鲜
事物，全中国也没有几条，从青岛到烟
台的这条高等级公路是整个山东最好的
路。车开上柏油路，速度快起来，每小

时能跑五六十公里，在那个年代，这个
速度算很快了。颠簸也明显减轻，乘客
们也有心情留意车外的风景了。

到烟台时，已近傍晚。车子开进市
区，夕晖映上车窗，大家如释重负，长舒一
口气：终于到了！

转眼就到了放寒假，又要返程回家
了。返程走的是夜路。那时烟台到日照
不通火车，我们要先从烟台坐火车到蓝
村，再从蓝村转汽车到日照。这样走的好
处是省钱，可享受半价火车票，也省时间，
可以早一天到家。晚上八九点钟，绿皮火
车从烟台始发，半夜到蓝村站，扔下我们
十几个学生，长鸣一声转头西去。我们背
着行李出站，去找个体户的客车。客车接
上我们，却不着急走。半小时后，差不多
凑满一车人，终于可以走了。这时已是午
夜一点，多数人撑不住困意，蜷在座上睡
着了。

个体客车在夜色里一路颠簸，车窗
外不时闪过昏黄的路灯。被叫醒时，已

抵达日照长途汽车站。天还黑着，大家
只好到车站候车室里等天亮。候车室冷
得像冰窖，没有暖气，座椅也是冰凉
的，只好站着不停地跺脚取暖。那是我
一生中经历过的最冷的时刻。

好不容易等到天亮，家里来人接站
时，上下牙还在打架，已经冻得几乎说
不出话来。

此后每年寒暑假，我们几个日照同
乡学子都这样沿着固定路线往返于两个
城市之间，像候鸟一样。

大学毕业后，我留在烟台工作，在
日照烟台间往返的次数更多了。也就是
从这时起，两地之间的道路开始拓宽改
造，沙土路没了，代之以越修越宽的柏
油路和四通八达的高速公路。客车也不
断更新，最后换成了豪华快车，回乡的
路越来越通畅舒适，4个小时即可到达。

2013 年，日照机场开建，选址就在
我们村附近，离我家只有几公里。通航
那天，村民们远远望着一架架神奇的银

鹰飞来又飞走，心情像过年一样。
2018 年底，青 （岛） 连 （云港） 铁

路建成，日照和烟台之间开通了动车，
两地通勤时间再度压缩，只需 2 个小时。
我第一次坐动车回老家是那年的腊月二
十五，按照老家习俗，这天家家户户都
要做豆腐，取“兜福”谐音，也有“都
富”的寓意。上车前，我给母亲打了个
电话，母亲告诉我她正在磨黄豆。2个小
时后，我突然出现在家门口，让全家人
又惊又喜，都没想到这么快。嫂子说：

“真是有福之人，我们刚坐下，还没吃，
豆腐还烫嘴呢。”

有一年春节期间，我陪老母亲坐高
铁去北京游玩。这是她平生第一次出这
么远的门，高兴得像个孩子。返回时，我
们乘坐飞机。当飞机稳稳降落日照机场，
母亲走下舷梯，仿佛刚刚走出一个梦境，
一个小时前还身在北京的她，又看到周围
熟悉的山岭、田野，内心洋溢着别样的
激动和喜悦。

我的孙女3岁来美国，儿
子和儿媳给她取了一个英文
名字叫爱米。

由于儿子和儿媳平时上
班，家里没有人照看爱米，
爱米被送到离家不远的一个
学前班就读。儿子和儿媳担
心爱米听不懂老师和同学说
的话，经常在接送爱米的时
候，跟学校的老师了解爱米在
学校的情况。教爱米的女老
师是个美国白人。她说，你
们不必担心，孩子很快会适
应学校的生活。

几个月过后，老师的话
得到了验证。

爱米来美国以后，常常
会想住在中国的姥姥。为了
见到姥姥，她学会了视频聊
天。爱米的姥姥发现，爱米
说话的时候，时不时地夹杂
几个英文单词。姥姥告诉爱
米，你说英文姥姥听不懂。
爱米说话的时候，一会儿说
中 文 、 一 会 儿 说 英 文 的 情
况，也被爱米的爸爸和妈妈
注意到了。他们两人经过商
量 ， 做 出 一 个 决 定 ： 每 周
六、日把爱米交给我，并且给我提了一个要求，只跟
爱米说中文。很显然，他们是想借助这个方法让爱米
在英文环境下同步学好中文。

我是爱米的爷爷，自然乐于接受这个光荣的任
务。从此以后，每到周六周日，爱米的爸爸就把爱米
送到我这里来。吃过早餐，我就带爱米到社区周围遛
弯，边走边跟爱米说话。爱米第一次来我这里的时
候，我带她熟悉周围的环境。我指着路对面的山坡问
爱米：“你看山上有什么？”她朝对面的山上看了看，
然后回答说：“House。”我对爱米说：“住山上多好，
可以看风景。等你长大了，给爷爷买一套山上的房子
吧。”爱米听了，睁大了眼睛，马上拒绝说：“No，那
可不行。”“为什么呢？”她正儿八经地回答说：“前几
天我看 TV，raining 的时候，山上的 house 被冲到山下
去了。”听了她的回答，我很开心，也知道了她说话的
时候，在哪里夹杂英文单词。于是，我就有针对性地
引导她进行矫正。爱米 3 岁，这个年龄的孩子学习语
言，就是通过日常生活自然而然地学会听、说的。我
对爱米说：“你可以把刚才说的话用中文说一遍吗？回
答的时候，最好不带英文单词。我举个例子，比如你
回答‘No，那可不行’这句话，可以说‘那可不行’。
要是加重语气，可以先说‘不’，用‘不’代替‘No’。”爱米
听了，露出一脸的窘态。小女孩有强烈的自尊心。这提
醒我：孩子的语言学习是一个自然而然的事情，应该
循序渐进，不必操之过急。

我们沿着社区围墙走了一圈。我问爱米：“再走一
圈可以吗？”她摇摇头。“我想喝 water。”“我想喝水。”我
纠正她。她明白了我的意思，点点头。“好吧。咱回家。”

回到家里，我给爱米倒了一杯水，问她：“这是什
么？请用中文回答。”她眨眨眼，想了一会，回答说：

“水。”过了一会，爱米看着我，好像想起了什么，就
对我说：“爷爷，把柜子上的小瓷猪拿给我好吗？
Please。”这句话她只说了一个英文单词。爱米说的小
瓷猪是我给她买的卡通存钱罐。有时候我出去买东
西，找回一些零钱，我会留起来，等爱米来的时候，
再把零钱交给爱米，让她存在小瓷猪里。奇怪的是，
今天我没有零钱给爱米，她要我拿小瓷猪干嘛呢？我
把小瓷猪递给爱米。只见她打开小瓷猪的盖子，“哗
地”一声把钱倒在桌子上。“爷爷，你拿这些money买
一间平地上的房子吧。”

听她这样一说，我笑了。这个小孩，还记得刚才
路上说的山景房子的事。“Money的中文是‘钱’。这
些钱也不够啊？”我看了看桌子上的零钱，说出了我的
疑问。“那你就把工资加一块呗。”“爷爷退休了，工资
比以前少了。”“Don’t worry，我接着存钱。”听了爱
米的回答，我笑了。没想到，为了帮她学习说中文，
无意中说出买房子的事，她当真了。

又过了几个月，到了暑假的时候，爱米又被送到
我这里。她来的时候，背着双肩小书包，手里还抱着
一个金属的小盒子。我说：“你学习中文进步很快，希
望你从今天开始，尽量少用、或者不用英文单词。”

“那，要是我不会呢？”“没关系呀，有不会的地方，爷
爷会告诉你。”她点点头，把背上的小书包放在桌子
上，从里面取出一把钥匙来。“爷爷，这个东西我只会用
英文说。”“这是钥匙。”“知道了。我现在用钥匙打开这
个小盒子。”“小盒子里边装的是什么呀？”我有意加快了
说话的速度。“这是个……”她卡壳了。“是秘密吗？”我故
意不直接回答。“嗯。等我打开就知道了。”她打开金属
盒。“爷爷看啊。我存了好些钱。”

“你把这些钱拿来干什么呢？”“爷爷，我上次不是
说我接着存钱吗？这钱是买房子的。”“哦。爷爷想起
来了。你的意思是说，把小瓷猪里的钱和这个小盒里
的钱加起来买房子，对吗？”她点点头。

又过了几个月。爱米说中文越来越流利了。我跟
爱米说：“你最近有没有通过视频跟姥姥聊天？”“有
啊。经常聊。我要是忙别的事情，姥姥就会打开视频
跟我联系。”“那，姥姥说中文你听得懂吗？”“听得懂
啊。可是，前些日子姥姥上了一个老年班，开始学英
语了。”“哦，是吗？那，姥姥说的英文好吗？”爱米听
了，眨了眨眼睛回答说：“姥姥跟我说话的时候，英文
句子里有时候有中文字。”我听了爱米的回答，想笑又
不敢笑。“姥姥还说什么了？”

“姥姥说了，我跟她说话的时候，尽量用英文。”
“那是为什么呢？”“姥姥说，等她来美国看我们的时
候，交流方便。”

听爱米这样一说，我大笑不止。
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在贾家庄这片热土上
任林举

在贾家庄这片热土上
任林举

行路记
张行方


